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7月14日，参加东京奥运会的中国代表团名单正式出炉。

本次代表团的人数共有777人，其中运动员431人（女运动员
298人、男运动员133人)，在总人数和运动员人数上均刷新了
我国赴境外参加奥运会的规模纪录。 其中，作为中国竞技体
育的代表性项目，女排无疑是代表团的“门面”之一。

本版撰稿 本报记者 章丽倩

在达成“会当凌绝顶，一览众山
小”的目标之后，下一步该是什么呢？
中国女排在2016年里约奥运会上夺冠
后，立时成为了所有强队的重点关注
对象，这也意味着———她们想要在东
京实现两连冠的难度变大了。
难度变大了，但也要迎难而上。其

实早在五年前走下冠军领奖台后，郎
平就为队员们量身打造了新一阶段的
提升计划。从如今的完成度来看，确实
取得了一定成果。
从中国女排参加东京奥运会的12

人名单来看，朱婷、张常宁、颜妮、袁心
癑、丁霞、龚翔宇和刘晓彤参加过里约
奥运会，而李盈莹、姚笛、王媛媛、王梦
洁和刘晏含则是奥运新人。但哪怕是
对已获得奥运冠军荣誉的队员，在东
京奥运周期里，郎平也有“强人所难”
的新要求。
司职接应的龚翔宇，她是很多人

眼中的幸运儿：第一年入选国家队，就
被带着去参加了里约奥运会，还在19
岁时成了奥运冠军。如今看来，在里约

虽获得荣耀，但对龚翔宇来说更像是
一个“新手村”，郎平对她真正用力地
打磨还得从里约之后说起。

在当今世界排坛，接应的主要职
责是进攻得分，但在中国女排现有的
战术体系中，龚翔宇不仅要于进攻方
面出力，也要参与到一传和防守中。
要把技术练得更全面，要把在别的队
伍中接应队员本职之外的部分也做
好———这是郎平和教练组结合龚翔宇
的技术特点，为她指明的方向。

在主攻位拥有朱婷、张常宁和李
盈莹的情况下，考虑到她们三人都拥
有强大的得分能力，队伍为了确保能
做到攻守平衡，就更需要去提升全队
的保障能力。

如龚翔宇这般，以接应身份去积
极参与到一传和防守中，这就是有针
对性的一招。而在中国女排队内，根
据教练组的长远眼光去按需打磨的队
员还有不少，从不止步于当下———这
正是中国女排能溯流而上的关键所
在。

尽管中国女排的板凳实力还需
提升，但必须承认的一点是，东京奥
运会版的这套主力阵容，确实可圈可
点，前景可期。

朱婷是“大女主”，但中国女排却
非独角戏。
2016年里约奥运会，张常宁凭借

实力再加上一点运气成为了冠军队
成员。但就像她在之后采访中多次提
到的那样，“其实那时候的我还有明
显的不足和弱点，欠缺有挺多的。”而
在东京奥运周期里，郎平开始对张常
宁的下三路技术进行重点打磨。安排
人高马大的她跟自由人组一起训练。
近些年，以进攻见长的她已经逐渐向
全面型主攻转换。
尤其在2018年那次左前十韧带受

伤后，张常宁更是从用单纯地用弹跳
高度和力量去扣“死”对手，转向更多

地去思考技术和手法。
排球项目中的二传是一个比较

“慢热”的岗位，无论哪支队伍想要培
养出一名成熟的二传，都会是一件特
别有难度的事。在中国女排的历史上，
前有冯坤，后有魏秋月，而现在这支二
传的接力棒则被交到了丁霞手中。在
魏秋月退役后，经过进一步磨练与成
长，目前丁霞已是中国女排最出色的
二传手。
与主力阵容的星光熠熠形成较鲜

明对比的是，此番中国女排的替补实
力较里约奥运会时确实有一定短板。
一旦在东京奥运会上遇到“难啃”的对
手时，中国队在变阵方面可能会有难
度，更多还是得仰赖被群敌环伺的那
套主力班底。不过，以之前世界女排联
赛上的发挥来看，这套主力阵容确实
也很能打的，中国队依旧前景可期。

女排项目中，共有12支队伍拿到
了奥运门票，然后这12支队伍被分成
了A组和B组。中国队与土耳其、美国、
俄罗斯、意大利和阿根廷队同处B组，
由于这组的实力较高，所以也被球迷
称为“死亡之组”。不过，从6月落幕的
世界女排联赛和各类场外消息的归拢
来看，中国女排以小组赛前两名的成
绩出线应是没有悬念。
在队员折损的情况下，俄罗斯女

排想要冲出小组赛、闯入八强的难度
已大幅攀升。在这回俄罗斯队的奥运
名单中，两大名将科舍列娃和帕鲁贝
茨均缺席，这对队伍实力和队员间配
合都会造成影响。

就在6月，32岁的科舍列娃对外
宣布自己为俄罗斯国家队效力的生涯
已正式结束。这个消息来得有些突然。
科舍列娃表示，自己做此决定的原因
并非是健康问题或者从队内竞争中出
局了，也没有怀孕或者背叛任何人，
“只是凭感觉相信应该这么做”。关于
她这个突然的决定，外界的猜测主要
有两种，其一是沃隆科娃和费多罗夫
采娃在主攻位上的表现已胜出，科舍

列娃本就可能落选奥运名单，其二则
是猜测她与俄罗斯女排现任主教练布
萨托之间存有矛盾。

与科舍列娃的毅然退出相比，俄
罗斯队攻防核心帕鲁贝茨的因伤缺席
可能更令该队的支持者伤心。帕鲁贝
茨与朱婷同岁，正处当打之年，去年年
底她因膝伤接受手术，此后一直处于
疗伤恢复阶段，但最终身体的恢复还
是没能赶上计划中的进度，只能放弃
参赛。在失去这位核心后，俄罗斯队在
攻防两端的组织接应上都将面临更大
挑战。

就目前情况来看，在B组中，意大
利队是最有可能与中国队竞争小组头
名的队伍，同时也是最有“神秘感”的
对手。

在5月至6月于意大利里米尼举
行的世界女排联赛上，意大利女排虽
派队参赛，派出的却是实实在在的二
队，所有主力都未参赛，让对手们完全
摸不准该队的备战情况。而这么做的
代价则是———意大利队放弃了东京奥
运会前最重要的一次热身。

中意两队主力间的上一次的较

量已要追溯到2019年，其后意大利队
既是在一定程度上受到疫情影响，同
时也是在有意藏锋敛锐，令对手们很
难摸清她们的底。不过有得有失的
是，由于意大利女排的主力队伍战略
性放弃了世界女排联赛，而之后的四
国邀请赛又因俄罗斯、土耳其两队的
临时缺席，变成了意大利队和塞尔维
亚队的双人游戏，所以在赛前热身与
实战磨合这一块，意大利队是有所欠
缺的。

在2017年至2018年，拥有埃格努
的意大利队曾拿下对中国队的六连
胜，几乎成为“中国克星”。不过之后，
情况发生逆转，此番东京奥运会中国
女排将带着对阵意大利队三连胜的心
理优势登场。即便埃格努仍是那个“打
疯了谁都拦不住”的超级球星，但在综
合实力的对比下，中国女排还是有望
力压对手。

中国女排的首场小组赛将于7月
25日举行，然后每两天打一场小组
赛，1/4决赛的比赛日期是8月4日，半
决赛是8月6日，冠亚军决赛则是8月8
日。

在是否接纳观众入场观赛的这件
事上，日本方面向来纠结，直到上周才
终于确定在其首都圈范围内的奥运赛
事将全部以无观众入场的形式举行。
尽管郎平和女排姑娘们曾对东京奥运
会比赛时的现场氛围有过期待，但“空
场办赛”之于她们的影响并不仅仅是
“身体可能没那么容易兴奋起来”，在
某些时候，它也有助于屏蔽外因。

在女排项目的12支参赛队伍中，
因“空场办赛”而损失最大的无疑是日
本队，她们期盼已久的主场优势一下
子就化为虚无了。虽说中国女排和日
本女排并不在同一小组，但如果两队
在进入淘汰赛阶段后相遇，在没有东
道主观众强势助威的情况下，实力高
出一筹的中国队应该能赢得更干净利
落，也更节省体力，为之后的比赛更好
地做准备。毕竟，日本观众的助威能力
可算是举世皆闻。

同时必须要承认的一点是，从往
届奥运会及其他大赛的经验来看，即
便国内体育迷受疫情影响不便赴海外
观赛，凭借在日华人与留学生的支持，
中国女排也极可能在有明体育馆享受
到“半个主场”的待遇。所以，“空场办
赛”对中国队而言亦是有所损失。

在日本方面确定“空场办赛”的这
个大前提后，有参赛运动员表示不满，
但更多人还是尊重了这一符合防疫实
际情况的决定。而对中国女排来说，空
荡荡的看台虽是缺憾，却同时这也意味
着———赛场内的防疫安全系数更高了。

看台空荡荡
有弊也有利

对手阵营传折损 多谋者有失算日
主力阵容劲道足
变阵留憾也可期

里约只是“新手村”
“狗拿耗子”变更强

迎难而上 中国女排力争卫冕

中国女排小组赛赛程（注：以上为北京时间）

从中国女排参加东京奥运会的12人名单来看，朱
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